

ECO DEL COMERCIO.

ESTE PERIÓDICO SALE TODOS LOS DIAS. — Se suscribe en MADRID en el despacho del Eco del Comercio, calle de Atocha, esquina á la de Relatores; y en las provincias en las principales librerías, cuya lista se publicará mensualmente. — Precio de suscripción: en MADRID por un mes 20 rs., por tres 58, por seis 114, por un año 226; en las PROVINCIAS, franco de porte, por un mes 31 rs., por tres 90, por seis 178, por un año 351. — Precio de inserción de anuncios y comunicados, un real por línea. — Los números sueltos se venden á 10 cuartos. — Las reclamaciones, comunicados y anuncios se dirigirán á la Redacción franco de porte.

NOTICIAS OFICIALES.

MINISTERIO DE HACIENDA. — Real orden. — Ilmo. Sr.: He dado cuenta á la Reina Gobernadora del expediente instruido á instancia de doña María del Socorro Parga y Abadiano, viuda vecina del Ferrol y demás interesados en las fianzas que en los años de 1793, 94 y 95 otorgó don Matias Abadiano, á favor de don Francisco Antonio Meañes y de sus hijos don Matias y don Antonio Abadiano para que pudieran encargarse respectivamente de las maestrías de viveres de la balandra nombrada *Gallega* y de las fragatas *santa Teresa* y *Pomona*, pidiendo se les admita en efectos de la deuda consolidada el pago de 63,450 rs. y 10 maravedis, que resulta quedaron adeudando los citados maestros; y S. M. con presencia de las consideraciones que abogan en favor de esta clase de deudores, no tan solo se ha servido acceder á dicha pretension conforme esa direccion propone, sino que ha tenido á bien S. M. hacer extensiva la misma gracia á las diferentes clases de débitos anteriores al año de 1828 ó época del régimen de presupuestos, siempre que los actuales deudores no sean los mismos que inmediatamente contrajeron los débitos, y que usen de la gracia dentro del plazo determinado y prudente que esa direccion deberá fijar, evitando de este modo sean arruinados con demandas y apremios muchos deudores sin beneficio alguno del estado, y consiguiéndose amortizar una considerable porción de la deuda consolidada con ventajas del crédito y desahogo de la caja de amortización. De real orden lo comunico á V. I. para su inteligencia y efectos conducentes á su circulación y cumplimiento. Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid 24 de octubre de 1836. — Mendizabal. — Sr. director general de rentas y arbitrios de amortización.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

SUIZA.

El periódico la *Helvecia* publica el siguiente extracto de la sesión de la dieta del 20 de octubre.

El directorio hizo una esposicion muy circunstanciada de las medidas que el mismo y los cantones habian adoptado para la ejecucion del *conclusum* de 25 de agosto relativo á los refugiados. Por esta esposicion se vió, que si se habia ejecutado en parte, faltaba todavía mucho que hacer. Nada de notable ofreció la discusion. *Zurich* propuso que se nombrase una comision que se encargase de presentar las demas medidas que convenia adoptar; *Schwytz* hizo un largo sermón sobre los inconvenientes á que se habia espuesto el pais, admitiendo á los refugiados; *Glaris*, que no ha nombrado aun su representante federal, declaró que de ninguna manera trataba de negarse á la ejecucion del *conclusum*, y que este estado nombraba inmediatamente su representante. *Reinoud San Gatt* protestó contra el derecho de la dieta de acordar el *conclusum*, mas sin embargo se sometió á su ejecucion. Espuso *Vaud* que la convencion invariable de su canton, opuesta á la centralizacion de la policia, no era antifederal, pero que en obsequio de la union se habia conforado con ella. *Neuchatel* insistió enérgicamente en los motivos que habia para la ejecucion pronta y completa del *conclusum*, y se apoyó especialmente en el empeño que se habia contraído con la Francia por medio de la última nota. Creyó *Vaud* ver en el calor con que declamaba *Neuchatel*, que se dudaba de que los cantones aprobasen con gusto la ejecucion del *conclusum*; contestó *Neuchatel* que esta no habia sido su idea, y *Vaud* se complació en haber provocado una tan categórica.

Decidióse por unanimidad que se nombrase una comision de cinco individuos, y á la salida del correo ya estaban nombrados dos.

ALEMANIA.

FRANCFORT 19 de octubre. — Se guarda el mayor silencio acerca de los presos políticos, y solo de pocos dias á esta parte se sabe que ya han sido sentenciados algunos. A uno de ellos aun no se le ha condenado, porque hace mas de tres años que todas sus contestaciones se reducen á sí y no, y muchas veces responde sí á preguntas á que antes habia contestado negativamente. Por este medio ha entorpecido la causa de modo que solo se le ha podido hacer el cargo de haber acometido el puesto de la Guardia municipal, al paso que á los demas presos se les ha condenado tanto por el hecho como por estar complicados en una conspiracion contra los gobiernos de Alemania. A dos se les ha condenado á muerte, y á casi todos los demas á trabajos públicos perpetuos. Se discutió largo tiempo sobre si los reos debian permanecer en Francfort, ó ser trasladados á Maguncia ó otra fortaleza de Alemania; y por fin se acordó que se entregasen despues de publicada la sentencia á sus respectivos paises. Muchos de estos jóvenes sentirán sobre manera semejante resolucion, especialmente los bávaros, porque su gobierno es inexorable con cualquiera que haya podido dudar de su infalibilidad.

FRANCIA.

PARIS 25 de octubre. — No hace muchos dias que manifesté á vd. el estado deplorable en que se hallaba la Grecia, y hoy anuncio todos los periódicos su resultado. En efecto, ha habido en Atenas una conmocion popular, en que se ha batido el pueblo por las calles por mas de tres horas, resultando un número considerable de muertos. La exasperacion ha pasado de la ciudad á los pueblos inmediatos, y no hay fuerzas para reducirlos, porque la autoridad no se atreve á enviar tropas alemanas, y las griegas se niegan á hacer armas contra sus compatriotas. Ha cundido mucho el proyecto de no pagar las contribuciones, y la resolucion de abandonar sus destinos todos los empleados. Es regular que las gacetas de Munich suavizen el colorido de estos sucesos, y así solo por las cartas que escapan á la vigilancia de la policia se puede saber la verdad.

La mayor parte de los periódicos, tanto ingleses como franceses, claman contra las providencias del Sr. Mendizabal, relativas á diferir el pago del dividendo que cumple en el próximo noviembre; porque, amigo, cuando se trata de dinero se olvidan todas las consideraciones: sin embargo, no deja de haber quien se hace cargo de la razon. Con efecto, se lee en un periódico frances de los de mas crédito en un artículo relativo á la conducta del ministerio doctrinario, el párrafo siguiente:

«Aconsejamos al ministerio que no crea que las declamaciones de sus órganos contra la casi bancarrota del gobierno español se consideran como testimonios de celo y adhesión á los intereses de nuestros desgraciados capitalistas. Sus quejas contra la política revolucionaria no serán suficientes para que se pierda de vista lo que hay que

echar en cara á la política de los doctrinarios. Sentimos como cualquiera la triste decepcion de que son victimas los tenedores de la deuda activa española; reprobamos como cualquiera la falta de cumplimiento á su palabra que ha manifestado el gobierno español; pero sostenemos que no son los doctrinarios los que tienen derecho para vituperar la política de la España, é imputar sus faltas á la Constitucion del año 12. No es el gobierno instalado bajo los auspicios de esta Constitucion ha creado la enorme deuda que abruma á la España, ni es el mismo gobierno el que ha apurado el tesoro de la nacion, pues Mendizabal es el único que ha encontrado el secreto de re alizar algunos recursos para acudir á las necesidades urgentes de la defensa interior: tampoco es el causante de los apuros políticos, militares y de hacienda que pesan sobre él, sino que los ha heredado de sus antecesores los ministros del despotismo ilustrado y del estatuto, como igualmente la reaccion del gabinete Isturiz, que han dejado que se acumulen los obstáculos con no desplegar la energía necesaria para ahogar en su origen la insurreccion carlista, ó por lo menos antes que tomase un incremento tan formidable. Ahora pues ¿todos estos ministros y esta reaccion acaso no han encontrado su principal apoyo en la diplomacia francesa? A nuestros consejos, á nuestra insignificante cooperacion, y en el dia á nuestro completo abandono debe la España la prolongacion de la guerra civil. La guerra civil es la que ha aniquilado la España, la guerra civil es la que la ha puesto en la dura necesidad de faltar á sus obligaciones, y así nuestra política ministerial es cómplice en los desastres de España, que resuñan en los intereses franceses.»

El *Morning Chronicle*, periódico ingles algo mas que ministerial, se espresa sobre el mismo particular de esta manera: «No es de extrañar que á los partidarios de don Carlos no les agrade la resolucion del gobierno de la Reina de España acerca de diferir el pago del dividendo de noviembre. En el estado actual de la hacienda de España todo lo que recibiesen los acreedores del estado debería precisamente sacarse de los fondos destinados al ejército, y el ministro que no ha querido cometer semejante locura, no puede menos de provocar contra sí las hostilidades del partido contra quien combate el ejército de la Reina. Nada mas fácil que atacar la resolucion del gobierno español con las voces de mala fe, de bancarrota &c.; pero que se nos diga que es lo que debía hacer este gobierno en el estado en que se halla el pais. Si Mendizabal hubiese pagado el dividendo de noviembre, hubiera faltado el dinero para el ejército; y digan lo que quieran los austeros moralistas que censuran al ministerio español, nosotros sostenemos que si hubiera obrado de otro modo hubiera cometido una solemne falta, y comprometido gravemente su responsabilidad. La política del *Morning Post*, y del *Herald* bien quisiera que le hubiese faltado el dinero al ejército de la Reina para que sacase D. Carlos mejor partido. Sin embargo es verdad que trasladar el pago á las rentas de Cuba no nos parece un modo de pagar muy satisfactorio, y algunos tenedores de acciones que conocen la situacion de España, hubieran preferido pura y sencillamente que se hubiere diferido el pago de los intereses con el objeto de asegurar mejor el reembolso del capital.»

El *Siglo* igualmente y otros periódicos acusan al gabinete frances por su oposicion, sus recursos suministrados á don Carlos, y sus calumnias é imposturas propagadas por sus órganos, de haber puesto á la España en el estado de apuros en que se halla.

Aquí se asegura, no sé con qué fundamento, que don Miguel ha proyectado hacer una nueva tentativa en Portugal. Con este objeto se ha dirigido á los príncipes de Italia, pidiéndoles oficiales y dinero, y sus pasos no han sido enteramente infructuosos, pues se da por cierto que el rey de Cerdeña ha puesto á su disposicion 26 oficiales de su ejército y marina, los cuales han llegado á Francia con pasaporte sardo, y prestando motivos de instruccion. El mismo Carlos Alberto ha facilitado para gastos de viage y para enganche de gente 600,000 francos.

A pesar de las protestas del *Diario de los Debates*, y de la buena armonía que segun este periódico ministerial reina entre las Tullerías y el gabinete de San James su situacion respectiva se complica diariamente. Cada acontecimiento aumenta la divergencia que manifiesta de algun tiempo á esta parte su política exterior. Lo cierto es que el almirantazgo ha mandado que todos los oficiales de marina de los cuadros ausentes se restituyan inmediatamente á sus respectivos destinos, y muchos que se hallaban con licencia, han recibido la orden hace dos dias de volver á bordo de sus buques ó á los puertos á que estaban destinados.

Segun una carta de Ginebra del 18 de octubre dirigida á la gaceta de Francia, parece que en Palermo, capital de la Sicilia ha habido una revolucion, de cuyas resultados han proclamado rey al príncipe de Capua. La *Gaceta de Augsburgo* hace mérito de alguna correspondencia de Roma del 6 de octubre, que contiene varios datos análogos á esta noticia; y por las cartas de Nápoles se sabe, que por Malta se han introducido en la Calabria y la Sicilia proclamas incendiarias, prometiendo al pueblo una constitucion libre, el restablecimiento de sus derechos, la abolicion de los abusos &c. Lo que no admite duda es que á pesar de todas las precauciones se ha declarado el cólera en varios puntos del reino de Nápoles, suceso que ha trastornado las cabezas en términos que mas mal produce el terror que infunde esta enfermedad que la enfermedad misma. Todos huyen, las autoridades se desiertan, y el populacho se manifiesta dispuesto á robar y matar. En la frontera se han presentado algunas cuadrillas de bandidos, y se asegura que un cierto Cabagnola ha saqueado dos pueblos. No seria malo que los que simpatizan y quizá favorecen á los rebeldes de vds. experimentasen algun ensayo de guerra civil.

Por fin el público ya sabe lo que debe creer acerca del supuesto vuelco del coche del emperador de Rusia. Desde el punto en que llegó aquí esta noticia la *Minerva* aseguró, segun su correspondencia de Francfort, que no se trataba de una caída nocturna, sino de una tentativa de asesinato en la persona del autócrata. Mucho se declaró contra semejante asercion; pero ya en el dia hasta los mas incrédulos titubean, y los periódicos ministeriales apenas se atreven á hablar de una noticia, acerca de la cual se les habia impuesto silencio; pero en obsequio de la verdad es necesario decir que habrá cosa de un mes que un agente frances ha marchado secretamente á Rusia con una carta autógrafa, condoliéndose, ó por mejor decir felicitando al emperador por haber salvado la vida. Sin embargo la Inglaterra no guardó muy bien el secreto, pues el *Correo ingles*, periódico á quien no se escapan las comunicaciones ministeriales, se espresó en los términos siguientes.

El *Mornign-Post* cree saber de buena tinta que el emperador Nicolas ha estado á pique de perder la vida á manos de un asesino, y que es falso que volcara su coche. Los boletines oficiales de la su-

puesta enfermedad del emperador desacreditan tanto los actos oficiales del gobierno ruso, que nosotros ya no daremos crédito alguno á sus boletines. Los de que hablamos no son sino un tejido de mentiras, y el gobierno ruso abusando de la credulidad del pueblo se mete en un sistema de engaño que deshonraria al mas infimo periodista. Notamos lo mismo que la carta de Berlin que cita el *Morning Post* que nada se dice del conde de Benckendorf, que acompañaba al emperador, como tampoco del cocher. ¿Qué ha sido de ellos? ¿Han perecido? ¿Ha habido alguno que haya espuesto su vida para salvar la del emperador (1)? La Europa, á quien tantos autores estimulan para que admire la magnanimidad del Czar, deseará sin duda que se responda á estas preguntas, y si no se satisfacen creará que no solo ha habido tentativa de asesinato, sino tambien asesinatos verdaderos.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

SAN JUAN DE LUZ 27 de octubre. — Como tengo dicho á vds. en mi anterior, y segun los informes de personas que han llegado de diferentes puntos ocupados por la faccion, no hay duda que sus fuerzas se han dirigido sobre Bilbao en número de unos doce ó catorce batallones con quince piezas de artillería, entre ellas dos obuses y dos morteros, y bastantes pertrechos de guerra en carros. Dicen tambien dichas personas que segun refieren los mismos enemigos, no será muy fácil tomar á Bilbao en el estado imponente en que se halla en el dia, pero que se han decidido á ello por los muchos ofrecimientos que les ha hecho un frances, que parece sabe preparar y arrojar varios mistos incendiarios. Antes de ayer llegó de aquella parte á Pasajes una trincadura francesa, y refirió que algunas fuerzas carlistas habian llegado á las inmediaciones de Olaviaga. Anoche vino tambien á esta una lancha francesa desde San Sebastian, y dijo que antes de su salida habia llegado un vapor de hácia Bilbao á dicha ciudad, y que habia referido que los facciosos se habian dirigido en primer lugar á atacar á Portuguete interceptando así la ría, y que á sus resultados el bergantín ingles surto en aquella bahía, habia hecho fuego contra ellos hasta acabársele todas las municiones, causándoles bastante pérdida, y teniendo de su parte un teniente muerto y uno ó dos soldados heridos. Veremos si esto se confirma por las lanchas posteriores que lleguen, y si traen mas detalles.

Las desavenencias que habia entre el general Evans y el ayuntamiento de San Sebastian, de resultados de alguna representacion hecha por este al gobierno sobre incendios y demas operaciones, estan ya concluidas, y siguen como anteriormente ambas autoridades en amigable y reciproca comunicacion y correspondencia. Esto ha resultado de los pasos amistosos y conciliatorios dados durante su corta estancia en dicha ciudad por el diputado Ferrer, por medio del cual se han hecho, como se suele decir, las paces. Hace bastante tiempo que la legion inglesa no se queja de falta de pagos, ni se observa tampoco la desercion que anteriormente, y en las fortificaciones que se estan construyendo en varios puntos trabajan con mucho gusto y actividad tanto oficiales como soldados.

Ayer se refirió con algun fundamento que en las inmediaciones de Puento la Reina ha habido una accion, y que el 6.º batallon faccioso navarro ha sido completamente destruido, dejando en poder de nuestras tropas mas de 120 prisioneros. Como dicho punto está algo distante de aquí no tenemos mas detalles.

La policia francesa de Behobia no ha dejado pasar por acá en estos tres dias á ninguna persona procedente de España; no sabemos cual habrá sido el motivo, pero ya empiezan á transitar libremente como antes. En toda esta frontera francesa se estan haciendo de oro á costa de los pobres españoles, y así no es extraño que deseen la duracion de la guerra, porque les produce muchas utilidades. Ademas de los miles de familias españolas que hace tanto tiempo se hallan emigradas, y por cuya causa ha subido el precio de todas las cosas al doble que antes, hace cinco meses no cesan diariamente de pasar con géneros, vinos y licores un sin fin de carros á las provincias Vascongadas, sin contar con el contrabando. En San Sebastian hasta la verdura se lleva de aquí, pues unas veinte lanchas fletadas españolas y otras ocho ó diez francesas estan saliendo y entrando en este puerto continuamente, sin otra ocupacion que la de conducir todo lo necesario á aquella ciudad, quedando aquí un dineral; y esto no se crea que es de ahora, sino desde que se retiraron las guarniciones, es decir, hace diez y ocho meses.

MANRESA 20 de octubre. — La noche del 17 fueron acuchillados en las calles de Talamanca y Urgel el capitán de la Milicia nacional de esta don Luis Pons, y el nacional N. Portavella, siendo tambien apaleado algun otro paisano: sus heridas parecen que no son sin embargo de peligro. Es de desear que la autoridad tome medidas enérgicas para que no se repitan semejantes escenas.

La misma noche atacó una partida de facciosos la villa de Sallent, cuya Milicia nacional se defendió heroicamente, y al amanecer huyó cobardemente la faccion á ocultarse en los bosques.

Ayer 19 salió la brigada de Azpiroz que habia entrado el dia antes con el objeto de continuar recorriendo los pueblos del distrito que caen al occidente.

Se supone que va á darse una accion en la parte inferior de la Plana de Vich y la superior del Vallés, donde se abriga una faccion; se añade tendrá grande influencia su resultado para acabar de aniquilar los rebeldes de este pais.

El mariscal de campo Gurrea acaba de salir de Terrasa con su brigada, y parece se dirige á emprender las operaciones.

Toda esta mañana se está oyendo un fuego vivísimo hacia la parte de Arters, Sallent y Moya, que cae al oriente de este corregimiento. Segun unos arrieros que llegaron anoche de aquella parte, dicen que vieron andar por sus inmediaciones la faccion de Ripoll y otros cabecillas en número de unos 800 infantes y 60 caballos, á los cuales habrá sin duda atacado Gurrea, y quizás tambien el infatigable Averde y el decidido batallon 5.º de voluntarios de Cataluña, que se halla destinado al distrito de Moya. De positivo nada se sabe todavía; pero confiamos que las armas de la libertad obtendrán en breve otro dia de gloria y triunfo; destruyendo una faccion que es el núcleo de toda la Cataluña en la parte del centro. Hace dias que los facciosos prendieron á varios nacionales de algunos pueblos abiertos; tanto de este distrito como de Mijal y otros, á quienes sin duda darán el bárbaro trato que acostumbraban.

(1) En un solo periódico se ha hecho mención de este conde, diciendo, que tan lastimado quedó que su vida estaba muy de peligro (N. de la R.)